



EL UNIVERSAL

Lunes 4 de mayo de 2020

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

\$15 • www.eluniversal.com.mx

CORONAVIRUS Alerta mundial

#QuédateEnCasa

UNIDADES MÓVILES APOYAN EN HOSPITAL DE ECATEPEC



En el Hospital Las Américas, en Ecatepec, dependiente del gobierno mexiquense, se contabilizan 41 decesos por coronavirus. El pasado fin de semana se registraron hechos de violencia, en los que familiares se quejaron por la falta de información; ayer se restableció el servicio por completo y se atiende a pacientes incluso en unidades móviles, como la de la imagen. **METRÓPOLI A16**

China creó el coronavirus, hay pruebas, afirma EU

● Trump acusa que Beijing decidió no detener brote; prevé vacuna para fin de año



“Estamos muy convencidos de que tendremos una vacuna para fin de este año”

DONALD TRUMP
Presidente estadounidense

Washington.— El gobierno de Estados Unidos aseguró ayer que el coronavirus se creó en China. El propio presidente Donald Trump aseguró que el país asiático “pudo detenerlo, pero no lo hizo”.

Antes, el secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, aseveró que “hay una cantidad significativa de pruebas de que esto [el virus] provino de ese laboratorio en Wuhan”.

Pompeo declaró: “China tiene un historial de infectar al mundo y administrar laboratorios de baja calidad”. Trump también confió en que tendrán una vacuna para fin de año. **Agencias**
MUNDO A14

Se desviaron en el IMSS recursos para ventiladores

- Los comprarían junto con equipo de protección
- Se usaron empresas fantasma de 2014 a 2018

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

ZORAYDA GALLEGOS
—nacion@eluniversal.com.mx

El desfaldo al IMSS en el sexenio de Enrique Peña Nieto abarcó el desvío de recursos públicos a empresas fantasma que supuestamente vendieron ventiladores, uniformes quirúrgicos y medicamentos; sin embargo, el SAT determinó que tales operaciones fueron simuladas, porque las compañías no contaban con empleados ni infraestructura para llevarlas a cabo.

Entre 2014 y 2018, el IMSS contrató a 133 empresas fantasma a las que pagó 320.9 millones de pesos que debieron emplearse para fortalecer la infraestructura hospitalaria del instituto, que ahora enfrenta uno de sus mayores retos ante el Covid-19. La mayor parte de los recursos se destinaron a la supuesta compra de al menos 15 ventiladores, 250 mil uniformes quirúrgicos, 80 mil 377 batas para aisla-



miento, 114 mil 746 colchas y sábanas para camas hospitalarias, así como cientos de equipos médicos, instrumental quirúrgico y miles de artículos como agujas, gases y medicinas. En marzo, Impunidad Cero y Justicia Justa dieron a conocer en un estudio que entre 2014 y 2018 los sectores de Salud federal y estatales desviaron 4 mil 179 millones de pesos a empresas fantasma. El IMSS fue la segunda institución con el mayor desfaldo.

Este diario hizo una búsqueda en CompraNet y en el portal de compras del IMSS de los contratos que se otorgaron a los 133 proveedores

señalados como fantasma por el SAT y exhibidos en el estudio. Así, se encontró que una parte de los recursos se usaron para la supuesta adquisición de insumos que hoy necesitan los hospitales.

Por ejemplo, uno de los contratos supuestamente fue para la adquisición de nueve ventiladores en 2017. La empresa beneficiada con 4.7 millones de pesos fue Interacción Biomédica, que cuando firmó el contrato con el IMSS el 28 de noviembre de 2017 ya tenía cuatro meses de haber sido exhibida en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)* por eSAT como una empresa fantasma.

Denise Iron, investigadora de Justicia Jusa, explica que “la consecuencia más grave son todas las deficiencias que hay en los servicios de salud y que se agravan en zonas marginadas.”

“Estamos viendo, ahora con el coronavirus, que no tenemos un sistema de salud que pueda hacer frente y atender a la población como esperamos”.

NACIÓN A6

4.8 millones más de pobres, por pandemia

● Expertos consideran que la clase media del país se verá reducida debido a que tendrá menores ingresos

IVETTE SALDAÑA
—cartera@eluniversal.com.mx

La contracción de la economía y el mayor desempleo que se prevé en México por el coronavirus provocarán que hasta 4.8 millones de personas caigan en condición de pobreza este año, calculan expertos.

Analistas consultados por EL UNIVERSAL dicen que este escenario también considera una disminución de la clase media, debido a que las crisis impactan negativamente el poder adquisitivo.

El director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y Crecimiento Económico, José Luis de la Cruz, pronostica esta cifra bajo la condición de que se perderán 900 mil empleos formales.

Explica que la falta de trabajo llevará a que personas acaben con sus ahorros y que otros se endeuden para hacer frente a sus necesidades.

El consultor Luis de la Calle comenta que la experiencia en México es que en cualquier crisis económica la clase media se hace más pequeña y la pobreza más grande.

Según Coneval, el número de pobres fue de 52.4 millones en 2018.

“El problema del poder adquisitivo en la clase media no es por escalada de precios, será de ingreso”

LUIS DE LA CALLE
Director de la consultoría jurídica De la Calle, Madrazo, Mancera

CARTERA A18

2.6 MILLONES DIFIEREN DEUDAS

● A causa de la pandemia, los bancos más importantes del país reportaron que 2 millones 636 mil clientes postergaron el pago de sus créditos. **A18**

Saturados, 25 de 56 hospitales en la CDMX

SALVADOR CORONA
—metropl@eluniversal.com.mx

●●● La situación en la red hospitalaria del Valle de México por la propagación del coronavirus empieza a complicarse.

A las 17:00 horas de ayer las autoridades capitalinas reportaron que 25 de 56 hospitales ya no tenían camas ni respiradores para atender a pacientes graves.

Además, informaron que los cuatro hospitales que se reconvirtieron para enfrentar la pandemia también están saturados.

De acuerdo con el Portal de Datos Abiertos, en los últimos días ha crecido muy rápido la demanda de servicios hospitalarios en la región.

METRÓPOLI A16

Ubican 89 puntos de alto contagio

La administración capitalina identificó 89 puntos de alto riesgo de contagio de Covid-19, entre los que se encuentran siete mercados, 51 estaciones del Metro y 31 paraderos del transporte público.

METRÓPOLI A16



Estaciones del Metro y paraderos de autobuses fueron considerados zonas de alto riesgo de contagio.



OPINIÓN

NACION	
Salvador García Soto	A2
Ricardo Raphael	A2
Héctor de Mauleón	A8
León Krauze	A9
Alejandro Hope	A9
Leonardo Curzio	A11



José Antonio Crespo

“En la ‘4T’ la educación superior privada volverá a tomar ventaja respecto de la pública”. **A11**

ESTIMADO LECTOR:

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, tocar periódicos no representa riesgo para contraer Covid-19.

